

**DEPARTEMENT
GESUNDHEIT UND SOZIALES**

Kantonaler Sozialdienst

Fachstelle Alter und Familie

13. März 2024

Aarau: Erlebnisweg Waldabenteuer

Kurzbeschreibung ¹

Waldlicht Lou, ein Fabelwesen, fällt vom Rücken eines Adlers mitten in den Aarauer Wald. Für die Suche nach einem neuen Zuhause braucht Lou die Hilfe des Waldes, von den Tieren und den Kindern. Dieser Erlebnisweg, das Aarauer Waldabenteuer, ist das erfolgreich realisierte Projekt von zwei Frauen, die dafür zwei Vereine, viel fachliche Unterstützung und namhafte Sponsoren gewinnen konnten.

Ausgangslage

Während der Coronazeit entdeckten Manuela Theiler und Romana Waller mit ihren Kindern an verschiedenen Orten in der Schweiz attraktive Erlebniswege. Es wäre schön, vor der eigenen Haustür, in einem Aarauer Wald, auch ein solches Angebot zu haben, sagten sich die beiden.

Manuela Theiler ist Vorstandsmitglied des Quartiervereins Zelgli Aarau und Romana Waller des Elternvereins Aarau. Die beiden freiwillig engagierten Frauen sahen das Projekt auch als Chance für die Vereine, um mit neuen Aktivitäten nach aussen zu treten.

Prozess der Erarbeitung

Der Quartierverein Zelgli Aarau und der Elternverein Aarau befürworteten die Projektidee, was die beiden Initiantinnen zusätzlich motivierte. Sie überlegten, wen sie für die Planung und Umsetzung einbeziehen sollten – und luden im Oktober 2021 zum Kick-off ein: den Stadtförster, einen Fachexperten des Naturama Aargau und Vertretende der Ortsbürgergemeinde als Waldbesitzerin. Alle unterstützten das

Projekt ideell und konkretisierten es mit Fragestellungen: Welche Waldgebiete sind denkbar? Was könnte ein öffentlicher, ganzjährig zugänglicher Erlebnisweg beinhalten?

Der Stadtförster schlug drei geeignete Waldabschnitte vor. Der Entscheid fiel auf jenen Wald, der glücklicherweise an das Quartier Zelgli grenzt. Pluspunkte sind zudem die Nähe zum Wildpark Roggenhausen und zum Igellehrpfad sowie die gute Erreichbarkeit des Waldes mit dem Bus.

Auf Anraten des Stadtförsters informierten die Initiantinnen früh die Jäger über das Projekt, die es ebenfalls befürworteten. Weil der Weg auf bestehenden Trampelpfaden verläuft und mit Schildern auf den Schutz der Tiere hinweist. Zudem überzeugt das Konzept, da die Kinder nicht nur eine spannende Geschichte, sondern auch Wissenswertes zum Leben im Wald erfahren.

Ein Erlebnisweg mit verschiedenen Stationen wie beispielsweise einem Klangspiel, mit fest installierten Schildern und mit Picknickplätzen erfordert Baubewilligungen. Der Fachexperte des Naturama half beim Aufsetzen der Baugesuche.

Manuela Theiler und Romana Waller stellten bald fest, dass die Projektarbeit viel aufwendiger als erwartet sein würde. Ihre Begeisterung hielt an. Sie verfeinerten ihr Konzept, gingen damit auf Sponsorensuche, waren erfolgreich, konnten die Autorin Sascha J. Dorn mit dem Schreiben der Hörgeschichte beauftragen und diese von Jugendlichen sprechen und professionell produzieren lassen. Die Hörgeschichte mit dem Waldlicht Lou bildet den roten Faden des Erlebniswegs. Er führt zu 14 spannenden

¹ Interview und Text: Pascale Gmür

den, liebevoll illustrierten Stationen, an denen die Kinder per QR-Code auf dem Smartphone die Episoden abspielen. Bei den jeweiligen Stationen finden sich Spiel- und Lernelemente wie eine Kugelbahn, ein Klangspiel oder ein Dachsbau. Ein etwa dreistündiges Abenteuer erwartet die Kinder und Familien.

Mit grossem Einsatz der beiden Mütter, vieler Projektpartnerinnen und -partner und von Freiwilligen schufen der Quartierverein Zelgli Aarau und der Elternverein Aarau ein attraktives Familienangebot, das Bestand hat. Im Juni 2023 fand das Eröffnungsfest des Erlebniswegs bei der Echolinde statt.

Herausforderungen

- Komplexität des Projekts: Der Erlebnisweg Aarauer Waldabenteuer ist professionell gestaltet, mit dem Fokus auf wertvolle Spiel- und Lernelemente sowie auf Nachhaltigkeit. Das Budget beinhaltet den Aufbau des Erlebniswegs und dessen Unterhalt während zehn Jahren, inklusive Reparaturen. Dafür sind sowohl Sponsoring als auch vielschichtiges Know-how erforderlich. Dieses eigneten sich die Initiantinnen einerseits selbst an, andererseits erhielten sie es von Fachleuten, die sich von der Idee begeistern liessen.
- Detaillierte Vereinbarung der Vereine: Für das gemeinsam getragene Angebot trafen der Quartierverein Zelgli Aarau und der Elternverein Aarau schriftliche Vereinbarungen. Darin geht es beispielsweise um Haftpflichtfragen. Das Ausarbeiten der rechtlichen Grundlagen war eine unerwartet grosse Herausforderung.
- Unterhalt des Erlebniswegs: Um das Gelände stets sauber und instand zu halten, braucht es freiwillige Wegkontrolleurinnen und -kontrolleure. Doch die Aufrufe der Vereine sind bisher weitgehend erfolglos. So bleibt es hauptsächlich die Aufgabe der beiden Initiantinnen, ihrer Familien und einiger Kolleginnen und Kollegen, den Weg wöchentlich abzugehen. Ausserdem führen die beiden Trägervereine zweimal jährlich Unterhaltstage durch.

Wirkung des Projekts auf Kinder und Familien

- Für alle Sinne: Der Erlebnisweg eignet sich für 3- bis 10-jährige Kinder und ihre Familien. Die illustrierte Hörgeschichte von Lou sowie der Wald und die verschiedenen Stationen verknüpfen emotionale Erlebnisse mit der Sensibilisierung für das Geschehen im Wald. Kinder lernen den achtsamen Umgang mit der Natur.
- Kostenlos, ganzjährig, wetterunabhängig: Allen Familien steht das Angebot offen. Es finden Begegnungen mit anderen Familien statt, insbesondere auf dem Spielplatz und an den Feuerstellen.
- Anregung, Weiteres zu entdecken: In unmittelbarer Nähe des Aarauer Waldabenteuers befinden sich der Wildpark Roggenhausen, der Igellehrpfad und ein Erlebnisbauernhof.

Nutzen des Projekts für die Stadt Aarau

- Die Idee zweier Einwohnerinnen: Was aus einem persönlichen Anliegen und in Kooperation zweier Vereine entstand, hat Leuchtturmcharakter. Das Resultat kann weitere Menschen motivieren, eigene Ideen und Wünsche zu konkretisieren.
- Für Familien und Schulklassen: Die Stadt Aarau gewinnt ein neues, naturverbundenes und vielseitiges Angebot, das sowohl Familien als auch Schulklassen nutzen.
- Geregelter Unterhalt: Die beiden Trägervereine sind verantwortlich für den Erlebnisweg.
- Aarau kennenlernen: Viele Besuchende des Erlebniswegs fahren im Bus vom Bahnhof durch die Stadt Aarau, am Naturama vorbei und in die Nähe des Wildparks Roggenhausen. So regt das Angebot die Familien zu verschiedenen Entdeckungen an.

Weitere Informationen

Quartierverein Zelgli Aarau

www.aarau-zelgli.ch/aarauer-waldabenteuer

Elternverein Aarau

www.elternverein-aarau.ch